

我が国は、国土の約70%が森林という山に抱かれた国ですが、江戸時代までサル、クマ、イノシシなど野生獣と共存してきた歴史があります。これは先人達の苦労の歴史と重なるものです。

現代、歴史的遺産として各地に残存する「しし垣」は江戸時代に構築されたもので、集落共有財産の14%程度を充てたという記録も残っています。

その長大さ、集落全体を囲むような構造からすでに棲み分けを考えています。

先人達の鳥獣害対策の苦労は、数多くの文献にも残され、いまも現代に語りかけています。

秋山紀行（鈴木牧之）

江戸時代後期に、「猪・猿の類か沢山出て喰荒す故、屋ハ女夜ハ喰荒す故、屋ハ女夜ハ男が番して、狗を連れて置二、獸さへ見ると吼追往也」『猪や猿がいっぽい出て食ひ荒らすので、昼は女、夜は男が犬をつれて番をしています。犬は獣さえ見れば吠えて追いかけます』と、秋山紀行は記しています。

明治時代になると狩猟活動が盛んになり、共存の関係は崩れていきます。

明治から大正時代には北陸から東北のイノシシ・シカは捕獲され絶滅にま

で追い込まれています。

郷だと認識する個体が群れの大半を占め

るようになっていて、その認識はその個体が生きている限り消えること

がないと思われます。

これが対策を困難にし

て、山の再生です。また、先

人の苦労と氣概を再認識し、「自分の島は自分で守る」を基本概念として取

り組むことも必要です。

今後の緊急の課題は里

山の再生です。また、先

人の苦労と氣概を再認識し、「自分の島は自分で守

る」を基本概念として取

り組むことも必要です。

山の再生です。また、先